



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Miriam Guadalupe del Ángel Alejo*

*Parcial: II*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Semestre 2 B*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025*

19/03/25.

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Los modelos Médicos en México

Miriam Guadalupe.

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones y respuestas socialmente producidas para modificarla. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de ser como de saber y prácticas orientadas a transformar. En este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intenten trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de ser. De manera general se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido en el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente: las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las primeras se caracterizan por la que Lenski denomina las tesis conservadoras, que plantean el equilibrio, la funcionalidad del orden social y particularmente de la estratificación social, así como la conservación del status quo. Las teorías del conflicto, por su parte, plantean el cambio social como resultado de contradicciones entre los distintos grupos sociales y ubican las causas de la desigualdad en la naturaleza de las formas de producción y en la distribución de la riqueza de una sociedad. El enfoque funcionalista una de las corrientes más importantes dentro de las teorías del consenso considera al sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras, dentro de las cuales se encuentran definidos roles que las individuos deben desempeñar. Este sistema funciona como un engranaje equilibrado en

Norma

26/03/25

Antropología Médica II

Medicina Náhuatl

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Miriam Gortázar

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nomadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicana. A principios del siglo XVI una superárea cultural que ha recibido el nombre de Mesoamérica llegaba con sus fronteras septentrionales hasta los ríos Simola, Moyo y Yaqui por el occidente y hasta el Pánuco por el oriente formando un repliegue profundo en la parte central de la línea que separaba la superárea de las tierras en que vivían pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zonas áridas, a la cacería y a la caza con la agricultura y cerámica incipiente. Esta superárea mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas; pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una gran gama de matices. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile productos cultivados con escaso o nulo recurso tecnológico. En estos grupos que en idioma náhuatl sabían el nombre de calpulli, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones externas, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente esta también de riqueza para los pueblos poderosos que lograban la hegemonía en las diferentes zonas y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los excedentes de su producción su situación de aliados sometidos. Maya, náhuatl, mixteco, zapotecos, huastecas, totónaco, tarasca, para no mencionar sino a los principales grupos existentes en el siglo XVI eran comunes deudores de una cultura madre, a la que

Norma

02/04/25

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Antropología Médica II  
Medicina Tradicional Mexicana

Miriam Godalupe

Las casas de medicina tradicional y herbolaria, promovidas por el gobierno de la Ciudad de México que ofrece temazcali, cura de empacho, tronada de angina y otras prácticas decimientas constantes distinguibles en el marco de la medicina tradicional en México. En una sesión de lectura de maíz de aproximadamente media hora, la cuandera me diría el mal que padeczo con ayuda de un ritual mesoamericano que se basa en el análisis para encontrar patrones en granos de maíz dispuestos sobre la mesa. Al doctor Alejandro Macías "la medicina no debe tener apellidos" dice. "La única medicina que debe estar sustentada por el erario por el gasto público, es la que se sustenta en evidencias de utilidad". El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijos para 2023. El documento es cuando menos, contradictorio. Simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU (México incluido) pero también exige que debe haber una forma segura y eficaz para su reglamentación de investigación. La doctora Claudia Ponce de León Hill, usa la palabra chamanes para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional, pues explica que la palabra le rodea un aura de misticismo que es fácil menospreciar desde el punto de vista de la medicina alópata u occidental. Se dice convenida de que el conocimiento empírico que tienen los chamanes están valioso como

Norma

## Bibliografias

1. López Arellano Oliva, Blanco Gil José. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública de México*, 36(4), 374-384. Obtenido de <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
2. López Austín Alfredo. (1993). Textos medicina náhuatl. *Universidad Nacional Autónoma de México*. Obtenido de [https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion)
3. Saldaña Steve. (2020). Medicina tradicional en México entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *Xataka México*. Obtenido de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>